

EL MOVIMIENTO FRANCISCANO NO SÓLO TUVO PROPÓSITOS MISIONEROS Y CARITATIVOS, SINO QUE DESARROLLÓ TAMBIÉN UNA ACTIVIDAD CULTURAL DESTINADA A DEFENDER LA DOCTRINA CRISTIANA DE LAS FUERZAS QUE SE LE OPONÍAN, ENCARNADAS SOBRE TODO EN EL ARISTOTELISMO DE AVERROES.

- EL PRECURSOR DE ESTA ORIENTACIÓN FUE ALEJANDRO DE HALES, QUE ORIENTÓ SU FILOSOFÍA HACIA EL PLATONISMO AGUSTINIANO, SENTANDO LAS PREMISAS PARA LA FILOSOFÍA DE SAN BUENAVENTURA, SU DISCÍPULO.

EN LOS SIGLOS XI y XII se produce una reacción ante la decadencia religiosa de los clérigos, monjes y laicos (pobreza evangélica, moderación en los placeres y riquezas y hacer desaparecer los privilegios clericales.



Surgimiento de dos tendencias

EL MOVIMIENTO DIRIGIDO HACIA UNA REFUNDACIÓN DE LA IGLESIA PRIMITIVA.

Interpretar el Evangelio de forma hipócrita (maniquea) para no perder privilegios: pobreza del cristianismo primitivo, penitencia y autocastigo y temor a compartir con los laicos la facultad de predicar. Escaso valor del cuerpo y la existencia. Tristeza y pesimismo ante el mundo (condena de la risa, recuérdese a Pedro de Burgos en la novela y película “El nombre de la rosa”, aunque se trate de personaje ficticio). Numerosos movimientos populares y heréticos: flagelantes, humillados, cátaros, valdenses, Albigenses, etc.

EL PROPUESTO POR SAN FRANCISCO DE ASÍS A PRINCIPIOS DEL SIGLO XIII, mezcla la aceptación de los movimientos populares (vivir de acuerdo con el Evangelio, rechazar los fastos, sustentarse con el propio trabajo, predicar), y superando los elementos negativos (la insubordinación de la Iglesia jerárquica, la tristeza y el pesimismo) con la sumisión a la Iglesia y una concepción alegre de la existencia. Además, mientras los benedictinos procedían de clases altas (nobleza), los franciscanos procedían de origen burgués (comerciantes, artesanos, profesionales...), al fin y al cabo de la clase popular, pero con mentalidad y espíritu de iniciativa y capacidad de emprender propio de los burgueses. Como forma de combatir a los grupos religiosos enfrentados, surgió la creación de un movimiento filosófico y teológico para combatir los movimientos heréticos. Por ejemplo contra los cátaros que comportaba un rechazo de la naturaleza y del cuerpo. Al contrario el movimiento de San Francisco se orienta al camino de la recuperación de la belleza de la naturaleza y de la grandeza del hombre. Asimismo, refutar las tesis averroístas, que creían en la unidad del intelecto con la consiguiente disminución de la responsabilidad individual, así como contra las tesis del fatalismo y dualismo de la cultura griega, introducidas en Europa junto a los escritos aristotélicos.

ALEJANDRO DE HALES Y ESPECIALMENTE, SAN BUENAVENTURA

